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Unión Europea y América Latina: "la
unión hace la fuerza"

• "Hay pocas zonas del mundo que tengan una afinidad tan alta en valores e intereses
como las que unen a la UE con América Latina"

• "La administración de Uribe ha hecho un esfuerzo muy notable" para mejorar la
situación de los derechos humanos en Colombia

A pesar de que la Unión Europea es el mayor donante a la ayuda al desarrollo y el
principal inversor en América Latina, "está retrocediendo en sus posiciones en el
subcontinente" en favor de otros actores mundiales como China o Estados Unidos,
advierte el eurodiputado popular español José Ignacio Salafranca, ponente de un in-
forme sobre la materia. Para evitarlo, Salafranca pide avances concretos en la próxi-
ma Cumbre entre ambas regiones, que se celebrará en mayo en Madrid.

Señor Salafranca, ¿cuáles son las nuevas prioridades y qué espera de la Cumbre de
Madrid?

Bueno, yo creo que es importante que en la cumbre de Madrid se pase de una agenda bi-
regional a una agenda global. Y, en ese sentido, la Unión Europea y América Latina son
socios que tienen que afrontar de forma común los retos que tienen en estos momentos
en la agenda global, como la economía digital y de la globalización, la crisis económica y
financiera, las amenazas a la seguridad, la lucha contra el terrorismo, el narcotráfico y el
crimen organizado, la preservación del medioambiente y los recursos naturales, la lucha
contra la pobreza y la desigualdad y los temas migratorios.

Esperamos que se puedan concluir en la cumbre de Madrid los acuerdos de asociación con
América Central y el acuerdo multipartes con Perú y Colombia, y que se pueda relanzar la
negociación entre la Unión Europea y el Mercosur (Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay).
Es importante que pensemos que la UE está retrocediendo en sus posiciones en el sub-
continente; aunque es el principal donante de ayuda al desarrollo, el principal inversor en
América Latina, y el  segundo socio comercial en Mercosur y en Chile, está perdiendo po-
siciones. La Unión Europea tiene que reaccionar, salir de su letargo, y dar un paso decisivo
en la buena dirección con la conclusión de acuerdos, y con el relanzamiento rápidamente
del acuerdo con el Mercosur.

¿Por qué este interés especial de la Unión Europea en América Latina?
{}

Creo que hay pocas zonas del mundo que tengan una afinidad tan alta en valores e inte-
reses como las que unen a la Unión Europea con América Latina. Tenemos unos valores
como la democracia pluralista y representativa, el respeto de los derechos humanos y las
libertades fundamentales, la libertad de expresión, el Estado de Derecho, el respeto a las
reglas del juego, y el rechazo a toda forma de dictadura y totalitarismo. Tenemos una his-
toria común, que nos hace que tengamos una visión del mundo muy parecida en lo que se
refiere a principios y valores.
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Formamos una población de más de mil millones de personas, con una contribución muy
importante al PIB mundial, más del veinticinco por ciento. Y formamos, con los países del
Caribe, casi un tercio de los países de las Naciones Unidas.

Hablando de valores, la situación de los derechos humanos en algunos países de
América Latina como Colombia sigue siendo crítica.

Bueno, yo creo que Colombia es un país donde la situación de los derechos humanos es
manifiestamente mejorable, pero nosotros venimos siguiendo la evolución de los derechos
humanos desde hace mucho tiempo y puedo asegurarle que la administración saliente del
presidente Uribe ha hecho un esfuerzo realmente muy notable y la situación ha mejorado
sustancialmente con respecto a años anteriores. Pero efectivamente creo que tiene que
seguir mejorando cada día y esperamos que el acuerdo que se va a firmar con Perú y con
Colombia pueda servir de alguna manera a la sociedad colombiana, que es una sociedad
que clama por la paz y que realmente anhela esos esfuerzos.

¿Cuál es el remedio más eficaz para erradicar la pobreza?

Son dos. Primero, la educación. La materia prima es la materia gris. Hoy, para un país es
casi más importante tener a todos los niños escolarizados que tener pozos de petróleo.
Aunque evidentemente tener recursos naturales siempre ayuda, mira el caso de Rusia, por
ejemplo. Y luego, intentar superar las desigualdades en la región. Nosotros en la Unión
Europea tuvimos unos fondos de solidaridad, como el de cohesión, cosa que en América
Latina aún no existe. Además, desde la Unión Europea hemos favorecido los proyectos de
integración. Hoy el viejo lema romano de que la unión hace la fuerza es más verdadero
que nunca.

Y sobre la lucha contra el narcotráfico, ¿cómo cree que puede tener éxito si algunos
líderes latinoamericanos siguen diciendo que la coca es una parte intrínseca de su
cultura?

Creo que lo que hay que hacer es buscar soluciones desde el ámbito de la responsabilidad
compartida. Unos son países son países productores y otros somos países consumidores.
Entre todos tenemos que poner los medios para remediar este flagelo que afecta a nuestras
sociedades, buscando soluciones imaginativas como los cultivos alternativos que puedan
ayudar a las poblaciones a buscar otros medios de financiación.

« "Hoy, para un país es casi más importante tener a todos los niños escolarizados que tener pozos
de petróleo" »

José Ignacio Salafranca, eurodiputado del PPE


